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PARCOURS DE FOI 

 

EQUIPE 501 

Les témoins rencontrés personnellement :  

 jouent toujours un rôle important, soit par leur témoignage direct, (vie et engagements) soit 

par les appels qu'ils ont fait. 

 sont de deux ordres : des témoins proches, rencontrés directement : famille, amis, voisins, 

mais aussi prêtres, ou religieux, communautés. Des témoins plus éloignés, véritables figures 

charismatiques : Pape, Frère Roger...écrivains catholiques... 

 Ce qui a joué un rôle dans les cheminements de foi , en  dehors des témoins 

 la lecture de la Bible, seul ou en groupe de réflexion. 

  La pratique des sacrements, leur redécouverte à l'occasion du catéchisme des enfants, qui a    
permis un retour vers l’Église. 

 La lecture de la presse catholique, de récits de conversion 

 les engagements- personnels, ou ceux des parents et amis : ACO, scoutisme, catéchèse, éveil 
à la foi, en tant que parents, ou en tant qu'animateur. Des engagements sociaux : Emmaüs, 
ATD, Amnesty international.  équipe de réflexion spirituelle de jeunes. 

 Des lieux fréquentés : Taizé, abbayes.  

  La participation à des Retraites et pèlerinages. 

 La fréquentation  d'une aumônerie, avec des messes de jeunes. 

 Des formations reçues- diocésaines ou autres 

 La communauté chrétienne, et les amitiés fraternelles qu'elle permet. 

 L'accompagnement spirituel 
 

EQUIPE 502 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 

- Les témoins rencontrés peuvent nous avoir marqués positivement ou négativement. 

- Le 1er prêtre, l’abbé P., qui a fondé la paroisse de Loguivy, proche de tous, avec un presbytère 

toujours ouvert, recevant les pères capucins de Guingamp. 

- Lors d’une session de formation sur les funérailles, à Saint Brieuc, la pasteure de l’Eglise 

protestante de Saint Brieuc participait. A la fin de la session la question suivante lui fut posée : 

« quelle différence existe-t-il entre les célébrations catholique et protestante ? » Sa réponse 

fut : « vous, catholiques, vous priez pour les morts, nous protestants, prions pour les vivants. » 

- Lors de la préparation des célébrations de funérailles, les familles « continuent à croire et à 

passer par l’Eglise. » 
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- En général les marins de la SNSM sont rarement présents aux offices, mais quand on leur 

demande de venir, ils viennent volontiers et certains participent pleinement à la messe, 

participant à la chorale et recevant la communion. 

- Des enfants de la famille, dont mon 3ème garçon, bien que protestant maintenant, par leur 

engagement m’aide dans ma foi. 

- Un prêtre, le père JL. 

- Elevé dans une famille catholique, éduqué chez les frères des écoles chrétiennes, à 

l’adolescence je suis devenu anticlérical essentiellement par la certitude que montraient les 

clercs à détenir la vérité. Mais la foi demeurait et le contact avec le seul milieu monastique 

permettait de la vivifier. Un nouvel engagement dans l’Eglise, une dizaine d’années plus tard, 

et son développement ont été dus à la rencontre successive de trois prêtres qui ont mis le 

message évangélique et le témoignage avant la doctrine. 

- J’ai été élevée dans une famille chrétienne mais laïque, ouverte au partage avec les autres 

monothéismes ou philosophies. Ce qui m’a marqué : le milieu ouvert de mon éducation, ma 

rencontre avec Thérèse de Lisieux grâce à son livre « L’histoire d’une âme », celle avec le père 

Lustiger alors aumônier des étudiants dans le cadre d’une formation de 2 ans pour les 

incroyants, l’amitié réciproque que la famille et Mgr Duval alors archevêque de Rouen ont 

partagé pendant de longues années. 

 

 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 

- Je n’ai pas tellement de mérite à croire car j’ai été élevée dans la religion. Je reste en 
admiration devant la foi de mon mari qui, dès l’âge de 7 ans, dans un milieu familial hostile a 
toujours manifesté sa fidélité au prêtre qui l’accompagnait. 
 

- Il y a plusieurs personnes qui m’ont donné une image négative de l’Eglise et d’autres  une 
image positive et m’ont apporté de l’aide. Pendant le service militaire en Algérie, un prêtre et 
un séminariste de ma section m’ont permis de revenir vers l’Eglise. 
 

- Un fermier m’a confié un jour « tu t’appelles Thérèse, je te confie ce petit livre qui a été écrit 
par une autre Thérèse. » C’était « L’histoire d’une âme » de Ste Thérèse de Lisieux. Son 
message continue de me guider dans ma vie. 

  
- Le manque d’ouverture de l’institution en contradiction avec le message des évangiles. 

 

EQUIPE 505 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
Les premiers : mes parents – n’étaient pas des théologiens – ils vivaient simplement – mais on vivait 
un véritable accueil (la famille – les amis..) 
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Une maitresse de primaire m’a aussi beaucoup marquée – à 5 ans j’ai dit à mes parents « le serais 
Maitresse et Sœur «   
La MRJC m’a marquée à vie ! Animatrice pendant de longues années – faire un lien très fort entre ce 
que l’on vit et notre Foi 
Ecole de la Foi – années merveilleuses au niveau de la Foi 
                                                                     --------------- 
Mon Père – sa façon de prier –  ça m’a beaucoup marquée – cette espèce d’intériorité -on allait à la 
messe à vélo –  
Notre maison était ouverte à tous : il y avait toujours quelqu’un qui venait chercher quelque chose et 
ne repartait jamais les mains vides  
Les Filles du Saint Esprit m’ont apprises à prier l’Esprit Saint  
                                                                     -------------- 
Nous sommes plus marqués par le Témoignage 
                                                                     ------------ 
Rencontres décisives entre 16 et 20 ans (années 66-67) – formation d’un groupe de jeunes par une 
religieuse – 
– synode -  c’est à ce moment-là que j’ai plus vécu l’engagement et approfondi ma Foi 
–                                                               ------------- 

Ma Mère très croyante – la religieuse qui m’a fait la classe -  c’est elle qui m’a donné l’idée 
De partir en Afrique pour m’occuper des autres 
                                                                     ------------ 
Ma Mère aussi très croyante – Mon Père très tourné vers la Sainte Famille – le pain spirituel est arrivé 
à ce moment là  
J’étais dans des Ecoles religieuses 
Je voulais rentrer dans un Monastère de Clarisses, ma mère m’en a détournée  
J’ai fait partie des Ames Vaillantes 
Mariée à un Musulman 
Je suis allée au Congo – les gens sont très fervents – une communauté issue de plusieurs « chapelles » 
avec Jésus au centre – Tous enfants de Dieu 
Au Cameroun – rencontre avec les Légionnaires de Marie -  Femmes engagées dans la Foi – Partage et 
assistance aux malades – j’ai touché du doigt la misère humaine 
Un autre groupe : le Sacré Cœur (la Vierge Marie) – apprendre à prier pour les autres – oublier ses 
propres problèmes 
                                                                 --------------- 
 

- Ma Mère très croyante – Mon Père moins – j’avais un Grand Père très autoritaire 
- Ecole religieuse – beaucoup de discipline  
- A l’adolescence je me suis détourné de la religion – puis un retour vers 17 ans – rencontre avec 

le CMR 
                                                              ------------- 
J’étais à la JAC – je suivais les plus grands – on étudiait la Bible – le Mouvement Charismatique m’a 
remis en selle 
J’ai vu un type qui travaillait volontairement à mi-temps pour donner du travail à un autre 
Ou d’autres qui refusaient de faire des heures sup pour ouvrir un autre poste  (enseignement) 
                                                              ------------ 
Père très croyant  - très engagé dans plein de choses (foyer rural – mutuelle chevaline etc…) 
Grand priant (chapelet) 
Un prêtre (instituteur) j’ai admiré cet homme 
Plus tard j’ai eu la chance de collaboré avec un Evêque tout à fait exceptionnel, il accordait sa confiance, 
il ne prenait aucune décision sans nous en parler 
                                                             ------------- 
Après ma Profession de Foi, j’ai rencontré un prêtre qui m’a proposé d’aller vers les groupes  
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Ames Vaillantes – ça m’a donné une ouverture vers les autres – puis j’ai continué vers le JOC 
Ou j’ai rencontré une copine plus âgée que moi et très engagée  qui m’a donné le goût de  
l’engagement et de faire  une relecture de notre vie avec l’Evangile  - j’ai continué par la suite avec 
l’ACO  
 

Qu’est ce qui nourrit et dynamise notre Foi dans la vie de tous les jours ? 

 

La Foi : difficile à vivre tous les jours – on est isolé – beaucoup de gens nous envient 
                                                              ------------- 
Si je n’avais pas la Foi, je pense que mes engagements seraient les mêmes, mais l’Evangile c’est ma 
source, je me passerais plus de l’Eglise (institution) que de l’Evangile Parole de Dieu 
                                                              ------------- 
C’est quand même l’Eglise qui nous a permis de voir arriver l’Evangile jusqu’à nous – 
Saint Pierre a ouvert l’Eglise aux non circoncis – bien pire que d’arrêter le latin ! 
                                                               ------------ 
Un prêtre m’a donné le goût de l’Evangile, l’Evangile qui nourrit ma Foi 
                                                               ----------- 
Dans les années 60 la prière était encore bien présente 
                                                               ----------- 
Ce qui dynamise ma foi : la prière à l’Esprit Saint – la louange et l’adoration 
Me ressourcer dans la Bible – ça me nourrit et me soutient 
                                                                ---------- 
La mise à l’épreuve : comment on se comporte dans la vie (avec ses voisins – ses collègues- sa famille) 
le Premier à faire ça : Jésus – la prière ce n’est pas une bulle –  
– j’ai fait le KT mais ce n’est pas grâce au KT que j’ai pu transmettre certaines valeurs, si je n’avais 

pas eu la Parole de Dieu pour relire tout ça 
–                                                         ---------- 

Ce qui me nourrit c’est l’Evangile – Jésus avec les gens de tous les jours – je vis dans un milieu qui pour 
certains n’ont aucune ref à l’Evangile (au raz des pâquerettes) – Jésus accueille gratuitement – les 
riches – les pauvres – Accueil de la personne comme elle est 
Il y a aussi des gens qui n’ont aucune ref à l’Evangile et qui sont humains et qui s’occupent des autres 
comme nous le faisons 
                                                                ---------- 
Celui qui m’a beaucoup marqué c’est un Musulman – on partait d’Afrique et il est venu pour prier 
ensemble 
Je suis plus humaniste que dans la prière 
                                                                ---------- 
La place de l’Eucharistie avec un Peuple – plus nourrissante que d’autres (quand la Basilique est pleine 
comme à Pâques) c’est porteur humainement 
Ce rassemblement dans la diversité 
                                                                ----------- 
Chanter c’est prier deux fois – même quand je suis malade je trouve l’élan pour chanter – un don à 
partager 
                                                                 ---------- 
Chez nos contemporains il y a quand même une attente, de je ne sais quoi 
Besoin de contacts – d’échanges –  
Les gens contestent notre monde, tout n’est pas négatif 
 
Les jeunes découvrent les limites du consumérisme – matérialisme 
Retrouvent l’authenticité des relations 
Il se créé des groupes innovants dans les rapports sociaux 
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                                                                 --------- 
Nos Eglises se vident où sont partis ceux qui ont déserté ? Pourquoi tournent-ils le dos – nous 
Rejettent ? Ne trouvent-ils pas de répondant ? Un besoin pas satisfait ? En recherche ?  
                                                                 --------- 
La Foi devrait pouvoir se véhiculer dans un langage accessible à tous – notre langage religieux est 
complexe (même celui des célébrations) 
Vocabulaire de l’ancien régime 
On reste avec nos mots qui ne veulent plus rien dire aux nouvelles générations ou mal interprétés 
 

EQUIPE 507 

Témoins rencontrés 

C'est le bon accueil reçu à mon entrée dans la Maison de Retraite — la gentillesse et le 

dévouement du Personnel — leur patience. Cela m'invite à les imiter... C'est, on peut le dire, une vie 

de famille parfois au milieu de grandes souffrances ... 

Il y a quelques années, j'ai été touchée par le grand dévouement d'un Directeur d'Hôpital'. Il visitait 

tous les malades, tous les jours, les écoutait, les encourageait... Cela m'a aidé à être près des malades, 

à les écouter, à leur dire des paroles de soutien, à être attentive aux plus petits... 

C'est un Père Sulpicien qui m'a marqué lorsque j'étais en activité par son savoir de la Parole de 

Dieu. Il m'a donné le goût de la méditation de l'Evangile et avoir en moi une joie « évangélique ». 

...J'ai été frappé par ce qui se passait dans un Orphelinat à Reims, dirigé par des Sœurs de Saint Vincent 

de Paul, comment elles accueillaient des enfants abandonnés. 

Ce qui a été une épreuve pour notre famille, c'est l'exode pendant la guerre... Que de souffrances 

... 
 

Ce qui a marqué mon cheminement 

... C'est la méditation de la Parole de Dieu, entendue à la Messe ou dans d'autres Célébrations ou 

dans ma chambre. 

 

... C'est la prière dans ma chambre et à la Chapelle.  

... Ce sont les Sacrements reçus : le Sacrement de l'Eucharistie, le Sacrement de Pénitence, le 

Sacrement des Malades qui est donnée à l'occasion du Pardon de N.D.de Kermaria an lskuit, Notre 

Dame de la Santé... 

... C'est une Adoration du Saint Sacrement pendant une demi-heure dans notre Chapelle, le ler vendredi 

du mois avant la Messe. 

…Des actes et des paroles de charité, d'attention aux autres. 

« Les paroles n'ont de sens que si les actes suivent » disait Saint Vincent de Paul. 

 
 

EQUIPE 508 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
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JM Etant issu d'une famille pratiquante , il m'a fallu reprendre à mon compte la foi qui m'a été 
transmise ;        2 témoins principaux m'ont alors particulièrement frappé. Tout d'abord, mon professeur 
de philosophie, au lycée ; puis, un pasteur protestant roumain, emprisonné pendant 14 ans à cause de 
sa foi (le pasteur Wurmbrand) qui nous donna un témoignage poignant de l'amour du prochain, y 
compris de ses bourreaux dans les prisons communistes !  
 
(H) les premiers témoins : mes parents ; le bénédicité récité par mon père à chaque repas ; souvenir 
formidable de la prière en famille tous les jours. Pendant la messe, mon père me traduisait au fur et à 
mesure, toutes les paroles en latin à l'oreille.  Quelle crainte m'a empêché d'en faire autant avec mes 
enfants ?  
 
(S.) Le témoignage de mon beau-père lors du décès de son épouse. Il a fait preuve d'une telle certitude 
que leur amour n'est pas fini et qu'ils se retrouveront, qu'il est impossible de ne pas réfléchir à la 
question. Par ailleurs, ayant moi même dû faire face au décès de ma mère et de mon oncle la même 
année, j'ai trouvé cela réconfortant et cela m'a apaisé face à leurs disparitions. 
 
(MC ) Le témoignage de mes parents qui vivaient vraiment leur foi. 
 
(A) Le témoignage fondamental d'un prêtre pendant ma jeunesse qui a su transmettre l'amour du 
Christ ressuscité à Pâques. 
 
(JB) Mes parents et leur implication dans la vie de l'Eglise. 
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 
(JM) Une première retraite pour couples (après 15 ans de mariage) dans une communauté nouvelle 
(Béatitudes) a été pour moi le début d'une véritable conversion par la découverte de ce qu'était 
réellement le « pardon ». 
 
(MC ) Une sorte de prise de conscience avant la mort de mon père. L'impact de la paix qu'il a trouvée 
avant la fin. 

(A) "On m'a dit de vous le dire, pas de vous le faire croire ", phrase que Sainte Bernadette a prononcé 
à la Mère Supérieure lors de son arrivée au couvent après les apparitions de la Vierge m'a beaucoup 
marqué. Je trouve que ces mots sont toujours d'actualité pour des discutions avec des personnes non 
croyants;  

(S) La religion est toute nouvelle dans ma vie, Lorsque je me suis retrouvée face au deuil, j'ai 
rencontré un prêtre avec qui j'ai pu parler et qui face à toutes mes interrogations m'a dit "Moi non 
plus, je ne peux te dire de manière certaine ce qu'il y après la mort". J'ai alors pris conscience du 
pouvoir de l'espérance et que les personnes animées par la foi ne sont pas là pour imposer une 
doctrine. Par ailleurs, je vais me marier et en préparant la cérémonie, j'ai pu découvrir certaines 
paroles de Dieu, et ce qu'il peut nous apporter si l'on veut bien se tourner vers lui. 

EQUIPE 510 

Rencontres 

- Lors d’un enterrement d’un défunt qui était engagé dans l’église, des paroissiens ont été 

marqués par ce couple qu’ils formaient. C’était des gens très simples et très droits. Ils ont 

été exemplaires. 
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- Une femme qui avait une foi très profonde a perdu son mari dans un accident alors qu’ils 

avaient un jeune enfant et cette fille unique a elle aussi été tuée dans un accident de la 

route alors qu’elle n’avait que 14/15 ans. Cette foi que cette femme avait l’a aidé à 

supporter ses malheurs. La grand-mère qui vivait encore disait « pourquoi pas moi…. » 

- C’est ma tante qui était handicapée qui m’a entrainée sur le chemin de l’église alors que 

j’allais encore au catéchisme ; je l’accompagnais d’abord un  peu pour l’aider et puis je 

l’ai suivi dans l’association des handicapés dont elle faisait partie et très vite son 

enthousiasme débordant, cette joie qu’elle montrait m’ont emmenés à la rencontre de 

Jésus-Christ et c’est une bonne nouvelle pour moi 

- Il y a aussi : l’Abbé Pierre, Coluche… 

- Mais Il y a aussi du négatif : une personne qui était pratiquante est tombée gravement 

malade ; elle s’est révoltée contre l’église et n’a pas voulu de cérémonie religieuse pour 

son enterrement. 

 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

Expérience chrétienne  

- Pèlerinage de Lourdes (célébrations, procession aux flambeaux, rencontres) 

- Rencontres des jeunes à Taizé 

- Saint Jacques de Compostelle (2 personnes sont parties de Bretagne à Compostelle en 

vélo) 

- Tro Breiz 

- La messe dominicale, les sacrements, les préparations des célébrations 

- Pardons  (Troménie à Locronan, St Yves à Tréguier) 

 

EQUIPE 512 

B.,  
Issue d’une famille catholique pratiquante, sa maman faisait le caté. A été à l’école primaire publique 
en région parisienne, et au collège en privé. S’est occupée de groupe de jeunes dès le lycée. 
Accompagne ses parents à la messe, pas de « décrochage ». Rencontre son futur mari qui n’est pas 
pratiquant. Naissance du 1er enfant béni avant son baptême.  
A rencontré une religieuse (près de Guingamp) et un prêtre qui ont été pour elle un moment 
primordial. Depuis, elle a des amis qui partagent les mêmes choses, on lui donne des intentions de 
prières pour d’autres car on sait qu’elle va à la messe ou en pèlerinage.  
« Plus j’avance dans la foi, plus j’ose, on se dit des choses plus vraies et j’ose m’ouvrir aussi, avec un 
peu plus de mal avec mes parents ».  
 
JL 
A reçu son « PAC forfait global » (les 3 sacrements d’initiation) A pratiqué sans arrêt jusqu’à 15 ans.  
A été dans les JOC et les JTC (jeunes témoins du Christ)  
Dans les années 1994 1995, il a mis un pied dans l’aumônerie avec son épouse dans le département 
des Yvelynes où ils ont participé au rassemblement des jeunes Frat.  
Il a eu plusieurs missions dans sa paroisse avec des lettres de mission de 3 ans toujours avec son 
épouse.  
Plusieurs phénomènes ont été déclencheur dans sa foi de fond, Taizé pour la pastorale, les enfants 
pour l’aumônerie le prêtre de sa paroisse pour le parcours ALPHA et l’engagement en étant envoyé 
sur les marchés annoncer l’évangile  
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« Le tout est de faire tourner la roue ».  
Peu de rencontres décisives dans son parcours plutôt des actions décisives.  
 
MN  
A le « packaging complet » mais trouve la religion comme un carcan avec les notions de péché et de 
culpabilité qui vont avec. A rencontré des religieuses super et l’inverse aussi, trouve qu’il y a 2 vitesses 
dans la religion avec un sentiment d’injustice (les bourges avant les autres). A été Jeannette pendant 
2 ans. On lui a inculqué les notions de culpabilité vis-à-vis du sexe.  
Aujourd’hui, elle ne fait pas de jugement et cherche un accueil chaleureux.  
« J’ai l’intime conviction qu’on se réincarne pour pouvoir évoluer spirituellement, je suis en quête pour 
que mon âme évolue car une vie ne suffit pas pour faire tout ce qu’on a à faire » 
La position de la femme dans l’Eglise l’interpelle. Elle n’a pas fait baptiser ses enfants.  
Elle visite les églises, fait des stages sur les lieux sacrés pour ressentir les énergies.  
« On est tous liés à l’univers, la terre nous aime, l’énergie d’amour qu’on a tous ». Elle croit aux anges.  
Elle essaie de vivre dans la compassion et de ne pas médire. « Quand on n’est pas dans le jugement, 
on vit mieux ». « Quand on est libérée des enfants, on a plus le temps de se poser ».  
 
V  
Package normal, famille catholique pratiquante. A connu les messes africaines magnifiques vers l’âge 
de 5 ans « tu chantes, tu danses ton Dieu », puis est venue dans la Vienne dans des églises glaciales 
« ma relation avec Dieu a été coupée ». Les années de son caté étaient sympas les années des 400 
coups.  
A connu son mari à 17ans, allaient à la messe tous les samedis soirs, le curé interpelait. « J’ai jamais 
douté que j’ai été aimé et je fais le caté pour partager cela avec les enfants, quand ça ne va pas, c’est 
mon bâton de pèlerin, c’est ma couverture de survie, c’est Dieu cet amour ». « Je me suis échappée 
mais je suis revenue toujours en recherche, le Christ est un bon moyen de fonctionner dans un chemin ».  
Plusieurs prêtres lui ont apporté beaucoup, l’abbé M. et l’abbé F. Les pèlerinages la nourrissent, 
« quand je me suis laissé porter, à Lourdes, il y a des choses très fortes qui m’ont chamboulé ; en sortant 
de la piscine j’ai pris conscience d’un baptême, d’une renaissance ». « Il y a une source qui coule il faut 
permettre au robinet de s’ouvrir, pour laisser couler » 
Plusieurs rencontres décisives M., J. pour faire le caté actuellement, ses enfants lui ont mis la pression 
quand elle a démarré, maintenant ils parent eux-mêmes et ont des enfants.  
 
N  
Pas d’éducation religieuse. A commencé le caté en CM1 à St Denis (93) a fait sa 1ère eucharistie mais 
pas voulu la confirmation (car on lui avait dit qu’elle prendrait une baffe avec le prêtre) 
Mariée à l’Eglise, a 5 enfants qui sont baptisés. Ella a aimé aller à la messe jusqu’à 16 ans, connaissait 
les prières eucharistiques par cœur. A été guide de France car son Papa y était, a fait de belles 
rencontres au collège avec les religieuses de Ste Thérèse.  
Est revenue à la messe à Pâques 2012 à Tressignaux alors qu’il a manqué d’hosties elle a senti que la 
messe est une nécessité. Elle a vécu son 1er pèlerinage à 48 ans à Lisieux, a senti qu’elle est aimée.  
Elle été confirmée en 2013, avant a répondu à l’appel des catéchistes sur la paroisse en 2010. Elle a 
rencontré des témoins qui lui ont remis le pied à l’étrier, M, AM, P.  
En 2014, elle a vécu une résurrection  le vendredi Saint.  
« je préfère être en vérité, poses des actes, plutôt que faire le cul béni, j’ai reçu des grâces de joie et de 
paix » 
 
S. 48 ans 
A reçu le pack complet des sacrements de l’initiation, a été à la messe jusqu’à l’adolescence mais sans 
grande conviction. « Le plus profond c’était les mercredis soirs du mois de mai chez Tant Nie ,on disait 
des dizaines de chapelet et on chantait la Vierge devant une table remplie de roses et de bougies, Tant 
Nie nous disait qu’on pouvait recevoir des grâces ».  
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Après un pèlerinage à Taizé dans les années lycée, plus rien comme pratique ni comme prière. 
Seulement une bonne étoile au-dessus d’elle avec des grâces non décelées sur le moment. 
Est revenue en paroisse quand les enfants ont commencé l’éveil à la foi, la rencontre de l’animatrice 
l’a fait renouer avec la pratique et la vie de la paroisse, puis l’appel d’un membre de l’EAP pour venir 
compléter une équipe de catéchistes, puis pour se former et s’impliquer en paroisse.  
« Les rencontres décisives sont plus dans la posture de chacun, le témoignage qu’il donne, ce qu’il donne 
à voir, et qu’il faut chercher à discerner, à voir avec de la bienveillance, de l’empathie » 
« Avec un fonctionnement pragmatique, et en me laissant porter par l’Esprit, me voici devenue salariée 
du diocèse, j’ai à cœur l’accueil,  le service, le témoignage, l’enseignement ».  
 

EQUIPE 513 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 
Les parents qui m’ont transmis fidèlement la tradition chrétienne,  
La famille qui m’a révélé le respect qui rend la dignité de la personne. 
 
 Des prêtres, des religieuses  qui m’ont aidé et encouragé. Ils m’ont aidé à me construire dans mon 
chemin de foi. 
Ils ont offert leur vie et cela m’interpelle dans mon chemin de foi. 
Un prêtre proche de la vie ordinaire, de notre humanité ordinaire, disponible, écoutant. 
Un professeur frère de Ploërmel, une religieuse, un des prêtres de la paroisse, leur attitude qui se fait 
proche me révèle une manière de vivre ma foi.    
Le Pape pour son courage à transmettre une ouverture nouvelle, vérité, pauvreté, proximité.   
 
La parole d’une personne : « j’ai la chance d’avoir reçu le don de la foi. Je ne suis pas que dans 
l’espérance. » me fait réfléchir sur ma foi.  
Des laïcs qui se donnent en parole et acte dans leur manière de vivre, je suis touché par la beauté et la 
puissance de la vie. 
 
Tous ceux qui ont pris le temps, qui se sont fait proche, qui m’ont porté dans ma grande fragilité, tous 
ceux qui ont cru en moi, en l’autre et qui prient ; leurs témoignages de vie de service, m’ont  touché  
et encouragé à grandir dans mon chemin de foi.  
 

Ce  qui a marqué mon cheminement 

Mon expérience, un jour de Pâques à l’hôpital. J’ai reçu la Communion et je fus bouleversée par ce que 

je vivais. Ce fut une Rencontre profonde avec Dieu, une Grâce que j’ai accueillie et qui m’a guérie.  

La naissance de mes enfants et la transmission de l’éducation religieuse, ce qui me marque est d’en 

voir les fruits aujourd’hui. 

Lorsque mon mari était malade, des personnes priaient pour lui et je le lui disais. Mon mari a beaucoup 

de reconnaissance pour toutes ces personnes et cela a aidé à remonter son épreuve.  

Ce qui a marqué mon chemin de foi, est l’Ecriture, la Vie en Eglise dans les services. 

Mon chemin de foi a été traversé par l’épreuve. Directeur d’école, le suicide, la mort d’un enfant du 

collège, m’a plongé dans une grande solitude. Ma foi dans la prière m’a permis de m’ouvrir à quelque 

chose de nouveau, refonder de nouveau en binôme.  Cette Parole de Dieu est mon appui « Car j’ai eu 
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faim et vous m’avez donné à manger, j’ai eu soif et vous m’avez donné à boire, j’étais un étranger et 

vous m’avez accueilli, nu et vous m’avez, malade et vous  êtes venus me voir. » Mt 25,35-37 

 Mon chemin de foi a été marqué par l’expérience de la grande fragilité, le vide intérieure, la grande 

pauvreté, qui un soir de prière par le Psaume 138, a été empli de la tendresse et de la miséricorde de 

Dieu, je me suis sentie enfant bien aimée de Dieu Père et j’ai donné toute ma vie au Christ. La parole 

de Dieu « Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme et de tout ton esprit …. 

tu aimeras ton prochain comme toi-même » Mt 22, 37-38  a donné sens à ma Vie.                                                           

La spiritualité ignatienne, retraites selon les exercices, ont été un appui fort dans mon chemin de foi. 

EQUIPE 514 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

Des  personnes rencontrées ( prêtres, voisins, amis….) des lieux (basilique , Jérusalem ) des monuments                      
(croix,calvaire) ,des moments , des situations ,des gestes de la vie quotidienne , « des gens bons » ont 
été des révélateurs de la présence  et de l’existence de Dieu .   
Tous les membres  du groupe ont eu, le sentiment d’être appelé . Cela se fait de façon parfois brutale 
, parfois au terme d’un long cheminement avec des moments d’éloignement et des moments 
d’accélération. 
Des  questionnements à certains moments de sa vie: la naissance des enfants, la demande de 
sacrement (baptême, confirmation) font s’interroger sur les choses vraiment    importantes. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
Les  cheminements sont divers et variés .  
La tradition familiale  et  la culture catholique sont le plus souvent citées comme la base  de la réflexion.  
Mais , à chaque témoignage , il y a , à un moment, cette rencontre avec des personnes qui ont marqué 
le cheminement  Ce peut être un prêtre qui aide à réfléchir , mais aussi des gens simples qui, par leur 
comportement, leurs actes , des petits gestes du quotidien  expriment une grande bonté , qui font 
penser, font prier.   
 « des graines comme on en donne aux oiseaux » , 
  une voisine qui invite à venir voir la crèche de Noël  
Des mots qui font réfléchir :  
« mes parents ne pratiquent pas, ne lisent pas l’Evangile . Ils le pratiquent tous les jours: ils ont élevés 
27 enfants, confiés par la DDASS »  
« Tous les jours dans l’Evangile , il y a une phrase pour moi » 
« l’Evangile , c’est plus qu’une Bonne Nouvelle, c’est Dieu qui me porte tous les jours » 
« on reste toujours connecté; Même  si on n’a pas le temps, notre travail, c’est notre prière » 
« être libre de dire oui ou de dire non »  
 

EQUIPE 514 BIS 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 Phrase clé d'une personne non pratiquante mais qui a accepté de faire partie de l'équipe : se 

laisser rencontrer par Jésus 

 questions : Pourquoi les gens acceptent de faire le mal ?  

 Ce n'est pas facile de croire dans notre vie mais l'espérance dans l'au-delà nous aide. 

 Beaucoup de témoignages pour montrer que Jésus est présent et qu'Il nous écoute. 
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 Grâce à la foi, nous pouvons surmonter les difficultés. (guérisons de plusieurs personnes dues 

aux prières, aux messes ….. 

 exemple d'une personne de 89 ans qui est tombée aveugle mais qui respire le bonheur grâce 

à sa foi. 

 

EQUIPE 516 

Les témoins rencontrés. 
 
- Personnel rencontré à l’aumônerie de l'hôpital 
 
- Nos grands-parents, nos parents, sœur handicapée, 
 
- Un jeune prêtre à Lourdes auprès d'un SDF 
 
- Des jeunes en mal de vivre qui « m'ont appris la vie » 
 
- Personne faisant « don de soi, de sa  vie, de ses biens matériels » 
 
 Ce qui m’a touché… 
 
- leur simplicité , humilité 
 
- partage, 
 
- gratuité, 
 
- aide concrète aux plus pauvres, à ceux qui n'ont pas de considération 
 
 
Ce qui m'a interpellé… 
 
- importance de ne pas juger, 

- la tolérance face à des actes malveillants  , 

- or,  nous devenons de plus en plus égoïstes 

- La foi se ressent, elle ne s'explique pas 

- la pratique actuelle s'adresse aux initiés : par exemple , le concept de 

«  Pénitence » n'est pas parlant pour les non initiés ; il a évolué au fil du temps   

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 
- l' Évangile, 
- les homélies nous apportent un chemin à suivre, alors qu' avant, il s'agissait plus de « moral » 
- A chaque Évangile, il y a une « bonne nouvelle » 
- l’Évangile  intervient dans notre désert, pour nous aider à aller vers Dieu, 
- Pourtant, notre difficulté à accepter la mort, la séparation : 
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« Dans la vie, on est plus ou moins « spirituel » au fur et à mesure de notre vie : on progresse ; on se 
rend compte que Dieu nous aide . Quand, on est jeune on a  plus de mal à accepter cela ou à s'en 
rendre compte. »  
 
- mais personne, n'est saint ; un contre témoignage est nocif, alors qu’un vrai témoignage aide … 
 
- Ce qui nourrit et dynamise notre foi dans la vie de tous les jours ? 
 
- les aides en paroisse : groupes d'expression, partage d’Évangile.. 
- la prière personnelle 
 

EQUIPE 517 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 
- J’ai rencontré des personnes dans ma paroisse toujours prêtes à rendre service auprès de l’Église, elle 
rayonne dans le cheminement de la foi et nous montre le bon chemin.  
- Les personnes engagées dans les mouvements d’Église, sans elles il manquerait un maillon de la 
chaîne. 
- Les bénévoles engagés en paroisse et dans des O N G tel la Croix Rouge, les restaurants du cœur… Il 
y a aussi ceux qui sont proches des gens selon leur disponibilité et surtout leur sourire. 
- Ma grand-mère, sa vie par la prière, le partage. 
- Mes parents, leur fidélité à la messe, leur vie. 
- Ma grand-mère qui me disait que Dieu est bon lorsque j’avais 7 ans. 
 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 
- Un prêtre par son exemple de vie, son amour pour le Seigneur. 
 
- Les phrases de ma  grand-mère, ses paroles, elle m’a appris le chapelet. 
 
- D’avoir été catéchisé 
 
- D’être allé à l’école privée. 
 
- Par le dévouement et le service des malades à Lourdes, ils approfondissent mon cheminement de 
foi. 
 
- Les personnes m’apportent l’espérance. 
 
- Elles me permettent d’avancer et continuer avec le Seigneur. 
 

EQUIPE 518 

 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 Le Pape François est largement plébiscité : simplicité, vérité dans ses convictions et son action. 

Homme très proche de tous. Il a renversé l’Eglise pyramidale !  
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 Les témoins de tous les jours, dans l’anonymat de l’action, qui donnent de leur temps et font 

naitre des lueurs d’espoir. Cette jeune femme atteinte d’une maladie grave trouve encore de 

l’énergie pour s’occuper de moins malades qu’elle. 

 Ce fils de  37 ans, ne pratiquant plus, en phase terminale d’un cancer, qui la veille de sa mort 

s’entretien 35minutes durant sur l’au-delà et demande qu’on prie pour lui. « C’est Pâques, 

comment je vais le vivre ? Je vis ma passion, je retourne au cosmos… 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi 

Positivement : 

 Un prêtre, une religieuse qui par petites touches nous ont marqués. Des témoignages 

ordinaires. 

 Le pape François : « Qui suis-je pour juger ? » 

 L’Eglise de la charité chrétienne( le retour du fils prodigue.) 

 La Bonne Nouvelle de Jésus Christ, source et nourriture de notre foi. Elle subordonne la 

religion. 

 Un approfondissement personnel de la vie spirituelle qui peut se faire en dehors de l’église et 

des offices.  

Négativement :  

 L’attitude de l’Eglise et ses contre –témoignages  ( discours moralisateurs de prêtres, 

d’exclusion, d’intolérance…) , le formatage, 

 Les témoignages tristes et fades. 

EQUIPE 519 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
Pour les personnes d'une génération :  
 -Éducation religieuse (exemple de mes parents), environnement humain très pratiquant. 
-  Accueil de l'église mais quelquefois attitude sélective pour les élèves des écoles religieuses ou laïque.  
- Le travail avec les religieux (prêtres).  
-Bercée dans un milieu chrétien. Rencontre de personnes qui vivaient l'évangile (témoins de l'évangile)  
-Groupes évangéliques, œcuméniques, Renouveau Charismatique : témoignages de conversions, 
enseignements basés sur la Parole, louange, partage fraternel. 
-Témoignage de protestants et notamment l'enseignement et la transmission par la parole de Dieu.  
- voyage en Roumanie et l'action pour les enfants en difficulté de ce pays et les magnifiques résultats 
obtenus. La prédication des missionnaires. Le baptême de ma petite fille 
-Contact avec un missionnaire et le contact d'un prêtre enseignant qui se servait souvent de cette 
citation « celui qui a beaucoup reçu doit beaucoup donner ». La JAC avec sa devise « Voir, juger, agir », 
ensuite le travail avec des personnes ayant fait partie de la JAC, (présence de Dieu ressentie dans les 
réflexions, les décisions dans les comportements).   
- Mon arrivée dans le Finistère à huit ans (Cornouailles). La ferveur de l'assemblée aux offices et aux 
pardons, Les cantiques interprétés par la totalité des participants hommes et femmes. Une tante qui 
vivait sa foi en s'occupant des autres et ne s'arrêtait pas sur ses propres malheurs. Plusieurs prêtres qui 
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vivaient très près des paroissiens (ils le pouvaient à  l'époque le faire). Un Capitaine, très croyant, qui 
en Algérie, pendant la guerre, commandait son escadron en demandant sûrement à l'Esprit  Saint de 
le guider dans ses prises de décision. Des lectures, notamment « la puissance et la gloire » et 
dernièrement Eric-Emmanuel Schmitt dans son livre «  la nuit de feu » 
-Le 1er témoin c'est ma grand-mère, puis des enseignants, des responsables du MRJC en 1970-73, un 
prêtre, des gens de ma famille.  
Ce qui m'a touché : leur abnégation, pas de leçons de morale mais des faits vécus. Leur confiance totale 
en Dieu, et leur vie faite de choses simples.  
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 
-L'évangile. La rencontre d'une religieuse, la présence de Dieu dans les cruelles douleurs vécues. 
L'approfondissement de ma foi en vivant et œuvrant dans les équipes liturgiques paroissiales. 
-Avoir enseigné  la foi reçue. La pastorale de saint Ignace. Les retraites. La Parole de Dieu. 
-L'écoute  de personnes qui ont facilité mon retour dans la foi. Leur accueil sans juger, leur accueil 
fraternel qui aide à avancer 
-Ma rencontre personnelle avec Jésus : Sauveur, la Bible : Parole Vivante, l'Esprit Saint : une Personne. 
 Méditation quotidienne avec Prions En Église, lectures (dont revue Famille Chrétienne, enseignements 
des Papes), sessions, RCF, KTO.  
-Les prêtres africains ou étrangers au service des chrétiens français et européens.Le baptême de ma 
petite fille. 
-Sentir la présence de Dieu dans les épreuves très difficiles de responsabilité et avoir la certitude que 
Dieu ne m'abandonnera pas dans la difficulté ni dans l'épreuve. 
-Ma communion dite solennelle. Le décès de mon père dans mon adolescence et ma présence aux 
nombreuses messes qui ont suivies son décès. La foi encore vivante lorsque l'on s'est écarté de l'église. 
Dieu et Marie lorsque l'on est dans l'épreuve. Ce  prêtre  qui m'a fait remarquer que je ne recevais 
plus l'Eucharistie. La présence de Dieu dans ma vie professionnelle de militaire, (au combat et dans 
mes différents commandements). La bible. 
-lls m'ont appris une chose que j'essaie de mettre en place chaque jour : « On ne prêche que par 
l'exemple ».  
Et la rencontre avec des non-chrétiens qui m'ont fait réfléchir à mes propres croyances. 
 

EQUIPE 520 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
L’une  garde un souvenir fort de son temps de préparation au baptême avec l'équipe qui 

l'accompagnait. Depuis elle a un peu de mal à garder cet enthousiasme. Vivre en chrétien seul est 

difficile quand son conjoint n’adhère pas au même choix (et même s’il est tolérant et l’accepte). Le 

milieu professionnel de l’enseignement public peut être aussi marqué par une certaine hostilité. 

Lorsque l’on s’éloigne, le doute s’installe, mais le désir peut aussi revenir. 

Un des couples reste marqué par le mouvement des Focolari ; ils ont découvert ce mouvement avant 

leur mariage. Ils continuent de vivre de cette spiritualité qui invite à construire l’unité partout où l’on 

se trouve, dans tous les aspects de la vie, en famille, au travail, en paroisse… Un mouvement qui fait 

de l’Evangile une forte exigence et une grande ouverture, dans la relation aux autres et dans la relation 

à Dieu. 
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Un autre membre nous a partagé les moments forts qu'elle a vécus aux JMJ auxquels elle a participé. 

Le quotidien des messes du secteur est moins attirant. 

D’autres membres ont rencontré un père salésien de  Coat, qui a su les entraîner avec lui dans la 

construction de l'Europe de paix à laquelle il aspirait. « Plus jamais ce que j'ai vécu pendant la guerre 

39-45 ». Et il nous disait clairement vivre cet engagement au nom du Christ, auquel il avait donné sa 

vie ; avec la coloration d'une mission particulière auprès des jeunes à la suite de Jean Bosco. 

Enfin un couple a été pendant de nombreuses années membre des C P M (Préparation au Mariage). Ils 

en retiennent 2 choses : des moments très forts vécus pendant les temps de formation proposés par 

le mouvement (160 h) et la joie d'un accompagnement très riche auprès des couples qui veulent se 

marier religieusement. Ils nous disent très clairement que l'amour qu'ils ont dans leur cœur n'a pas pu 

naître comme cela : c'est Dieu qui est à l'œuvre chez eux. 

 

EQUIPE 522 

« Qu 'est-ce qui a marqué mon cheminement de foi ? ».  

 

Deux directions se sont alors révélées : d'une part les personnes ayant suivi le chemin 

traditionnel des familles chrétiennes (catéchisme, mouvements, engagement paroissial, 

pèlerinages) et d'autre part celles qui ont découvert la foi au cours d'une recherche personnelle, 

par exemple en accompagnant sa fille catéchisée, ou encore en passant par l’Église Réformée. 

Ces deux derniers témoignages ont justifié un ample développement qui a conduit à reporter 

l'examen des autres questions à une prochaine réunion. 
 

« ce qui nourrit et ce qui dynamise notre foi dans la vie de tous les jours ». 

 

 L'une attribue à sa foi son propre dynamisme, la force qu'il lui a fallu dans l'épreuve de la 

maladie de son époux, et sa tendance à chercher la conciliation dans les relations humaines.  

Une autre puise sa force dans la prière, la lecture, la méditation.  

Un homme a retenu la leçon de vie et le dévouement de sa grand-mère qui l'a élevé après le 

décès de ses parents, alors qu'il était enfant. Il y ajoute les lectures, la prière, les pèlerinages, le 

Comité Tiers-Monde local, son engagement dans la Fraternité diocésaine et l'accompagnement 

des malades à Lourdes. L'importance de la liturgie a également été soulignée. 

 La place centrale de la prière, de la méditation de la Parole de Dieu, et le service du 

prochain semblent être les fondements de nos démarches, sans oublier la contemplation de la 

nature, notamment sous forme d'activités de jardinage… qui permettent de réfléchir posément. 

 

 

EQUIPE 523 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

 

- Les catéchistes, à l’écoute. Les prières, je n ‘ai eu que cela. Pas ma famille. Des choses simples à 
partir de leur vie simple. 
- Par une religieuse, à la joc. 
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-Un prêtre  qui m’a demandé de faire du KT. Cela m’a formé. 
-Un prêtre  qui a eu une grande place. 
-Des livres…. 
-Pas un problème de foi, mais en tant que personne séparé on se sent jugées. 
- Tous les événements que je n ‘ai pas digéré. 
- Ma jeunesse, un prêtre, il parle simplement, et permet l’accessibilité à la parole de Dieu, je 
préférais aller à la messe qu‘aller au kt de l ‘école. 
-Un prêtre : proche des gens. 
-Je n’ai aucun souvenir d ‘Eglise ou de la foi avant 12 ans, alors que j’étais gardée par des sœurs qui 
était sympas. 
Après c’est des rencontres : un prêtre ouvrier qui discutait avec des enfants et le samedi je réclamais 
mon Fripounet qui arrivait au Presbytère. 
-J‘ai vécu à l ‘ACE le partage, la solidarité.  Et un prêtre qui m’a demandé de prendre des 
responsabilités. 
La foi ce n ‘est pas dire, c ‘est faire ….. 
 - Principalement grâce à ma famille, on avait des sœurs qui venaient  à la maison. Des sœurs de 
Créhen. On pouvait parler des heures avec elles. Une sœur est partie auprès  des jeunes dans le 
caritatif à Lima. C ‘est grâce à elle que je suis devenue infirmière. Je ne comprenais pas pourquoi les 
religieuses bougeaient et changeaient de communauté. 
 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 

Les gens, les rencontres,  ça apporte et c ‘est complémentaire. Tu te sens beaucoup mieux. 
Moi c ‘est la parole de Dieu et le lien avec ma vie. Je n ‘aurai pas le  même comportement. Et 
particulièrement dans le travail. 
C’est un métier qui prend. 
Les psaumes. La colère, la joie…. Pour digérer ça aide à relativiser. 
J ‘ai besoin de la lecture. C‘est important d’avoir la foi 
 

EQUIPE 524 

Des témoins 

C’est grâce aux équipes Notre Dame et au C.P.M. que notre vie de couple a été  ce qu’elle a été. Nous 

avons pu aider beaucoup de couples (situations difficiles)  et aussi à tenir dans la foi. 

L’incendie de notre maison, notre curé est venu nous soutenir et nous proposer le gîte et le couvert. 

Les amis qui m’ont aidé lors du décès de mon mari. 

Rencontres avec des prêtres (trois) qui ont compté dans ma vie. 

Prêtre rencontré au moment d’un tournant dans ma vie. 

Notre chef scout a eu une très grosse influence sur tous les jeunes de la troupe. 

Le scoutisme m’a appris la vie. Influence considérable il m’a aidé à structurer ma foi, m’a donné le sens 

des autres, du service et de la responsabilité. 
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Accueil dans une école catholique au moment où nous avons eu besoin d’inscrire, en cours d’année 

scolaire, notre petit fils pour le sauver d’un chemin qui le menait droit à la délinquance. 

Directrice et professeurs (religieuses) de l’école de nos enfants. 

Une famille a tout rejeté, lors d’un refus d’obsèques religieuses pour cause de suicide. La famille se 

sent écartée de la communauté religieuse. 

Après un deuil, trop seule, pas soutenue par  les prêtres, les paroissiens, elle a quitté l’église, pas assez 

de consolation 

Une grand-mère profondément chrétienne, mort subite de son mari trop jeune, 2 petits enfants 

autistes –pourquoi tout cela ? C’est trop d’injustice. Elle a demandé des obsèques civiles, elle a quitté 

l’église. Que lui  dire je n’ai pas de réponse à la souffrance ! 

Chaque fois que j’ai eu un problème dans ma vie de foi, il y a toujours eu quelqu’un sur ma route qui 

a su m’aider, mais pas forcément  des chrétiens qui sont engagés dans l’église, mais des gens qui, eux 

aussi, cherchent. C’est eux qui m’ont aidé. 

« J’aime mieux regarder la messe à la télé. C’est beau » et la communion ? « Ce n’est pas grave, j’ai 

prié avec les autres » 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 
Fête de Noël dans une paroisse avec des nationalités différentes : le prêtre a été chercher  les enfants 
dans l’assistance pour le Notre Père et ensuite il leur a demandé de dire chacun   dans leur langue 
« Joyeux Noël » 
 
« Heureux d’être là avec vous dans cette équipe synodale, je ne vous connaissais pas et presque 
personne dans la paroisse, cela va me permettre de rentrer dans l’église » 
 
Notre espérance dans le Pape François : ces écrits « Laudato  si » , son livre sur la Miséricorde..  
La bonté qui émane de lui. Audiences  extraordinaires, visite du Président Iranien qui vient vers lui 
Beaucoup d’incroyants, de politiques, de responsables divers écoutent et croient en ce que dit le pape. 
 
L’encyclique « Humane vitae ».Heurtés par ce texte de l’église qui ne comprend pas la vie. Des amis à 
cause de cela sont partis. 
 
Un musulman pratiquant a communié lors d’un rassemblement paroissial .Que peut faire le prêtre ?  
peut –il refuser ? Il ne connait peut-être pas. Cela ferait un scandale ? « Moi j’aurais été heureuse car 
même différents nous aurions été en communion profonde de prières «  
 
« Le Notre Père  je peux le dire sans problème mais le Credo je ne peux pas, il y a des choses auxquelles  
je ne crois pas : les enfers, l’enfer, la résurrection  des morts. »  
 

EQUIPE 526 

Ce sont pour beaucoup les aînés dans la foi et en particulier les grands-parents. Mais aussi des 
moments forts, la fréquentation d’un établissement catholique ou encore l’engagement dans un 
mouvement d’action catholique, l’investissement dans la catéchèse familiale sur la paroisse.  
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On note aussi la présence d’un prêtre,  entre autres dans des moments difficiles de la vie.  
Le souci d’éduquer nos propres enfants dans la foi nous a aussi permis de poursuivre  
l’approfondissement de notre propre foi.  
 

EQUIPE 529 

 PG, ex aumônier de la fédération des Chrétiens dans le monde rural (dans le 22) :   « Il ne 

donnait pas de leçons mais son charisme donnait envie de le suivre. Grâce à lui,  à son sens de 

l’humain,  je ressens le besoin intérieur de faire des choses positives » 

 S, l’aumônier d’Action Catholique qui nous a initiés à faire le lien entre vie et évangile. 

«  Il était positif, joyeux. Les mots : lumière, résurrection  viennent à l’esprit en pensant à  lui. » 

 Mes parents engagés en tant que citoyens, professionnels, chrétiens et membres de 

mouvements d’Action Catholique… » 

 Les nouveaux baptisés : «  leur fraîcheur, leur sincérité, leur simplicité à s’exprimer, leur 

force…  me touchent. » 

EQUIPE 530 

 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

Premiers témoins : les parents, la famille 

Mon cheminement a été marqué par des rencontres plus ou moins fortuites : le Seigneur nous fait des 
petits clins d’œil. 

Il y a des temps forts (retraites, participation à des sessions de réflexion,…) qui permettent de recharger 
les batteries. 

Participation à des services d’Eglise (conseil pastoral,..) qui nous permettent de nous rappeler que nous 
sommes des « serviteurs quelconques » ou « serviteurs inutiles ». 

L’aspect communautaire a un rôle nécessaire et essentiel : il nous porte et porte les autres. Il nous 
manque quand on ne peut en bénéficier. 

Un message glané lors d’une homélie du Saint Père : « laissez-vous surprendre ». 

Expérience chaleureuse : avoir été accueilli en tant qu’étranger de passage dans une petite église par 
la communauté locale. 

Expérience d’un groupe de prière charismatique à Lézardrieux : on se sent frères et sœurs et on 
s’entraide. 

Malheureusement, le « Bon Dieu » présenté dans nos églises a été passé dans de nombreux  filtres. 

Jadis les mouvements de jeunes chrétiens étaient présents dans les lycées et les jeunes en vivaient. 

Les plus âgés s’occupaient des plus jeunes : il y avait une transmission intergénérationnelle de la foi. 
On recevait et ensuite on donnait. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

Issus de familles traditionnellement catholiques. 

L’exemple des parents a servi de référence, mais pas de formatage. 



 
 

 

19 

La fréquentation de mouvements chrétiens a favorisé les rencontres qui marquent : importance de ce 
qui est vécu. 

La fréquentation de mouvements charismatiques m’a fait prendre conscience de ce que la présence 
de Dieu n’est pas liée à mon état : Il est là, pas besoin d’explication rationnelle. 

L’évidence de la présence de Dieu peut aussi être confortée par une dimension rationnelle : le 
discernement conduit aussi à l’évidence de la présence de Dieu. 

Certains ont eu la chance d’avoir des parents chrétiens et engagés qui leur ont permis de rencontrer 
le Christ. 

La première évangélisation a été vécue en famille. 

Il ne faut pas désespérer si certains ne progressent pas dans la reconnaissance de la présence de Dieu : 
chacun vit des étapes différentes. 

 

EQUIPE 533 

 Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché… Interpellé. 

L’abbé Pierre, Guy Gilbert, Coluche, mais aussi d’autres personnes, plus discrètes, anonymes, celles 

qui œuvrent pour les plus démunis. 

Un prêtre de notre paroisse qui ouvrait sa porte à tout le monde quelle que soit sa condition de vie. 

 Ce qui nous a touchés :  

Devant la démarche de ces témoins, nous sommes touchés par : 

- leur simplicité. 

- leur audace pour aller vers les autres. 

-  leur témoignage de vie. 

-  leur épaisseur humaine. 

Ce que cela m’apporte ?  

C’est une invitation à une méditation sur notre propre vie et parfois même une remise en question. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

- Le baptême des adultes ou la confirmation. 

- L’engagement des diacres et avec eux, celui de leur famille.  

Ce qui dynamise notre foi dans la vie de tous les jours :  

- La méditation 

- Etre seul dans une église- faire silence 

- La lecture des textes sacrés 

- Les témoignages 

- Le regard que nous portons sur les épreuves de la vie. 
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L’Evangile et la rencontre sont une bonne nouvelle pour nous. 

EQUIPE 534 

Rencontre avec les hommes ou femmes qui m’ont marqué  
Après quelques instants de réflexion, première réaction : nulle rencontre particulière pour S, D, ML et 
Y 
Beaucoup de rencontres pour J et JC qui pour raisons professionnelles ont beaucoup bougé : un accueil 
bienveillant du Prêtre de Maurepas dans une paroisse de ville nouvelle où tout était à construire et 
inventer : chacun était invité à mettre sa pierre à l’édifice… 
Au Maroc plusieurs rencontres et en particulier avec une religieuse dans un orphelinat accueillant des 
« enfants sans état-civil » et abandonnés : son amour leur rendait la  vie.. 
Des réunions d’aumônerie et les rencontres avec Sœur Emmanuelle, le Père Guy Gilbert, le Père 
Delorme….et de nombreux chrétiens engagés en Eglise. L’accueil de l’abbé L. à Plouec du Trieux lors 
de leur arrivée en retraite à Quemper-Guezennec 
M.L. se souvient alors combien, adolescente, elle a été impressionnée par la démarche de Dominique 
Lapierre et sa rencontre avec Mère Térésa à travers le livre « O Calcutta ».. mais aussi plus tard, en 
famille, la rencontre à Pontrieux avec Sr Emmanuelle.. Les entretiens radiophoniques du Père Guy 
Gilbert…et aussi adolescente, des week-end à Taizé 
S. aussi se souvient combien le Prêtre accompagnateur et l’équipe pendant sa préparation au baptême 
ont compté pour elle : temps de joie. 
 
Evangiles : pour M.L. la lecture de l’Evangile reste de belles histoires.. seulement de belles histoires.. 
pour le NT et encore plus pour l’AT ! Elle n’a pas les clés pour comprendre. Une homélie, un 
commentaire dans le « Pèlerin » ne l’aident pas : elle souhaiterait un échange, en dialogues pour 
entrer dans les textes. 
Pour Y  , ces textes sont fondateurs, même s’il n’en perçoit pas bien le sens et pour aujourd’hui, il craint 
que leur méconnaissance entraîne une perte de sens pour la Société toute entière  
Pour D, pas d’expérience et peu de pratique. S a un peu oublié les démarches du catéchuménat.. depuis 
avec les contraintes professionnelles et familiales, c’est difficile 
Ces deux réunions synodales sont un peu l’occasion de remettre les pendules à l’heure. 
 
J et JC disent combien  un de leurs fils qui traverse de très grosses difficultés familiales  puise en Jésus-
Christ sa force et la lecture journalière de Prions en Eglise lui est nécessaire. 
Eux-mêmes trouvent dans la lecture de la Presse Catholique un grand soutien 
 
Tous sont unanimes : notre Pape François est le Pape dont notre temps avait besoin 

EQUIPE 538 

Les témoins qui jalonnent nos parcours . Ce qui a marqué nos cheminements 

 Les personnes 

-Les grands-mères et parfois les grands-pères, qui ont partagé avec nous et démontré leur foi alors 

que leurs enfants se sont fait absorber par le travail et la précipitation du monde.  

-Les parents engagés mais à la foi pudique et profonde. 

-Un père solide dans les épreuves et entièrement donné aux siens. 
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-L’époux ou l’épouse, qui ne partage pas forcément la même foi ou la même pratique mais qui 

invite l’autre à aller jusqu’au bout de son engagement et qui prend en charge le travail à faire pour 

lui laisser cette disponibilité. 

(2)  L’importance des mouvements au cours de notre vie, à portée éducative et chrétienne. 

Dans l’enfance et l’adolescence : 

-la JAC dès l’adolescence avec des moments importants, festifs, des camps et des occasions de 

croissance. 

-Le scoutisme qui nous pousse à l’engagement de baptisé. 

-La FRAT, d’obédience franciscaine : ses chants, ses temps de prière et de rencontres. 

-Le groupe catho pendant les années de fac, avec des amitiés qui persistent 50 ans après. 

Seul ou en couple : Les équipes Notre Dame et ‘’le devoir de s’asseoir, la relecture de vie, la référence 

à l’Evangile. 

Qu’avons-nous fait de ces rencontres de mouvements ? 

-L’enfouissement jusqu’à une germination inattendue. 

-Le secours dans les moments de détresse. 

-La découverte irritante que les chrétiens sont parfois pires que ceux qui ne croient pas. Et découverte 

aussi  des comportements de bonté et de charité, d’aide aux autres chez ceux-ci. 

-Dans un passé lointain, ante-conciliaire, les mouvements étaient les seuls ‘’divertissements 

accessibles, occasions de rencontres, de sorties, de fêtes.. 

-Pour tous, l’appartenance à un groupe ‘’mobilisateur’’ est une nécessité. 

-Les assemblées dominicales sont vues pour certains comme ‘’ternes’’, peu audibles, en côtoyant des 

personnes qui n’affichent pas la joie d’être croyants. 

Des demandes assez disparates de ‘’belles liturgies’’ qui attirent les familles mais d’autres ne se posent 

pas  la question d’approfondir ce qui est signifiant dans nos célébrations liturgiques. 

 Les moyens modernes 

- ‘’Quand je me pose des questions, je cherche les réponses dans Internet’’ 

- L’écoute de RCF 

EQUIPE 541 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
En formation d’animateur de catéchèse j’ai rencontré des animateurs qui ont éclairé ma foi et m’ont 

fait comprendre les exigences de l’évangile ( formation FOPAC ) 
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J’ai été marquée par les formations bibliques à Saint-Brieuc ( journées diocésaines ), je me suis enrichie 

de l’apport des formateurs et du temps de partage avec les autres . 

Transmission chrétienne familiale dès l’enfance, cela n’exclut pas d’aller vers ce tournant de la vie où 

il faut personnaliser sa foi. 

Engagement au service de la  paroisse : caté, liturgie, obsèques. 

Influence positive d’une mère supérieure. 

J’ai été frappée par la venue de pères missionnaires qui venaient en paroisse pour animer des retraites 

qui m’ont marquée, j’avais apprécié leur façon d’adapter leurs propos à leur public ( adultes ou enfants 

) ; pour moi ils étaient comme des apôtres et des guides. 

Influence positive d’un vicaire de paroisse, il était proche des familles et venait les visiter le soir. Il 

savait se faire accepter partout. 

Influence positive d’intervenant laïcs dans les formations aux funérailles à Saint-Brieuc, un contenu 

riche ! Nous soulignons l’importance des formations avec des animateurs qui tiennent la route ! 

Influence positive du conjoint par son constant témoignage de foi, par sa pratique régulière. 

Influence positive de religieuses lors de mon séjour de deux ans en Afrique ( par leur façon de vivre 

dans la joie ). 

Influence d’un prêtre qui m’a fait réaliser que la parole de Dieu est toujours à approfondir pour la 

comprendre, cela se renforce en formation constante pour toujours apprendre. 

Dans l’accompagnement de formations au diaconat, j’ai été impressionnée par les futurs diacres, 

j’éprouve une énorme admiration pour tous mes frères diacres. 

Influences positives de lectures ( Jean Vanier ), articles, livres, auditions de témoignages en radio 

comme RCF, émission de télé … 

 Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
Influences positives des homélies du dimanche, une nourriture pour la semaine, importance aussi des 
messes en semaine qui donnent une possibilité de relecture de l’évangile. 
 
Rencontres avec d’autres pour prier ensemble, pour partager un questionnement dans un vrai partage 
au lieu de rester replié sur soi. 
 
Réfléchir ensemble  et collectivement est plus fort que quand on est seul, cela donne des ouvertures. 
 
La relecture et l’écoute de ce qui est exprimé par d’autres apporte beaucoup. 
 
Souvent une phrase suffit à éclairer une vie. 
 
Je suis dans un groupe de huit pour partager l’évangile, comme cela est riche ! 
Comme nous sommes différents et que chaque personne peut s’exprimer et être écoutée cela donne 
une ouverture merveilleuse. 
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La richesse du supplément central de la revue La Vie, avec explications de l’évangile ou psaumes, cela 
est toujours accompagné  d’un témoignage. C’est une bomme préparation pour entendre une 
homélie. 
 
L’écoute au quotidien de la prière du matin sur RCF avec surtout l’évangile et son commentaire 
pertinent ! 
 

EQUIPE 542 

 

 Les témoins rencontrés, ce qui m’a touché …interpellé  

 

Une femme dont le mari a été assassiné .Ce drame a été vécu dans la Foi, sans révolte, dans le pardon  

Son exemple de femme, de mère, de chrétienne a marqué et marque encore ma propre vie.  

Un homme engagé au service de son église paroissiale a aidé ma famille en difficulté. Exemple de 

cohérence de vie et de bonté envers tous. 

Un prêtre…une religieuse soucieux d’éducation, ouverts, tolérants et dynamiques, proches des gens.  

Ils ont souvent remplacé les familles dans les pensionnats. Ils ont été la source de vocations 

d’enseignants. 

La prière dans les sanctuaires, les églises. Se sentir bien avec Dieu et avec les autres  

Des non pratiquants et leurs questions « Qu’est ce qui te manquerait si tu n’allais pas à la messe ? 

Obligation de répondre  en vérité.  

Ce qui a marqué mon cheminement de foi  

Le passage d’une assistance aux célébrations (obsèques, pardons)….. à ce que je considérais comme 

bénévolat- faire une lecture- et à une prise de conscience de ma responsabilité de chrétien vis-à-vis de 

la communauté paroissiale. Redécouverte de mes convictions de Foi, don de soi.  

Engagement au service des personnes âgées .Des personnes mises sur mon chemin pour m’éclairer.  

Engagement dans l’ACE .Approfondir et extérioriser sa foi. 

L’assurance de l’Amour du Seigneur dans des situations très dures. Le courage de répondre à son appel. 

Ce cheminement de foi se poursuit dans la vie de tous les jours, en famille, au travail, dans les autres 

engagements. Tout faire pour que les autres soient heureux. 

EQUIPE 543 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
 
Des membres ont été touchés et ou interpellés par un membre proche de la famille devenu prêtre, 
ou par des personnes engagées dans la pastorale. Un autre en accompagnant un baptême d’adulte. 
  
Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
 
Ce sont les événements de la vie qui marquent le cheminement de la foi. Par exemple, dans une 
colonie de vacances paroissiale, passer les échelons de colon à directeur. Mais aussi grandir en 
collectivité avec d’autres chrétiens de la paroisse. Et surtout l’accompagnement d’un prêtre qui a 
mené vers la découverte du sens de l’engagement. 
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Après une déshérence religieuse jeune adulte, la redécouverte de la foi en cheminant pour préparer 
son premier enfant au baptême. En partant de la vie pour découvrir le Christ. 
 

EQUIPE 544 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché… interpellé… 

 Des personnes qui vont jusqu’au bout du don tels que : l’abbé Pierre, Mère Térésa… 

 Des religieuses rencontrées à Madagascar qui s’occupaient d’enfants lépreux ; 

 Des religieuses rencontrées pendant la scolarité. 

 Des personnes « ancrées dans la réalité de la vie », dans la société : 

Ex : Le Père K. de Coat an Doch ; EG, aumônier du lycée St Pierre à St Brieuc ; S, aumônier 

d’Action Catholique engagé près des jeunes et dans les associations, qui portait le souci du 

lien « vie-foi ». 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

 En 1987, des obsèques civiles demandées par un jeune père de famille (39 ans, 4 enfants) 

issu d’une famille profondément chrétienne et pratiquante. Cet événement a provoqué des 

questionnements, des échanges, qui ont abouti pour quelques personnes touchées au 

démarrage d’une équipe CMR(Chrétiens dans le monde rural). 

 Au cours d’une autre cérémonie d’obsèques civiles, non souhaitée par l’épouse très 

croyante, un prêtre a su se faire proche et soutenir cette femme par sa présence en civil au 

cimetière et sa prise de parole. 

Ressentis négatifs qui déroutent et questionnent la foi : 

 Tensions entre religieuses dans une vie en communauté ( tensions qui peuvent décevoir ceux 

qui les constatent). 

 Hiérarchie mal comprise ou mal vécue dans la vie religieuse. 

 L’Eglise et son histoire difficile à porter : ses richesses ; la position de certains papes par 

rapport aux Juifs par exemple ; les problèmes de pédophilie et de ses victimes… 

Est-ce que l’évangile et la rencontre de Jésus-Christ sont une bonne nouvelle pour moi ? 

 « La rencontre de Jésus-Christ », cela ne me parle pas ; le message de l’évangile oui, c’est 

un guide, un repère. 

 « Il n’y a pas de modèle pour vivre sa foi » 

 « Vivre sa foi, ce n’est pas linéaire, c’est un chemin avec des périodes de doutes 

 « Je vis ma foi dans l’action au quotidien, dans mes engagements, c’est ma façon de 

pratiquer… » 

 « Attention de ne pas opposer : action au quotidien et pratique religieuse, certains 

d’entre nous trouvent un ressourcement dans la pratique ». 

 « Le principe de la foi, c’est la liberté et l’Eglise de demain aura à composer avec tout 

cela, avec toutes ces pratiques différentes » 

EQUIPE 545 
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Témoins…notre cheminement 

 Le Pape François…c’est beau de témoigner de quelque chose de Le Pape François touche les gens ; s’il 

a un message à faire passer, on le comprend tout de suite. 

 

Nous avons reçu une éducation religieuse par nos parents, mais cela s’est parfois assoupi ou éteint, 

Pour moi, ma foi s’est éclaté avec la perte de ma maman, maintenant c’est un bonheur ! 

 

La foi, c’est difficile de mettre des mots là-dessus…Nourrir les gens, on fait de son mieux…Le personnel 

de santé fait de son mieux…Avoir foi en Christ, cela ne fait pas beaucoup de bruit. C’est par des actes 

que notre foi s’exprime 

 

Pour moi, c’est dans mon travail que je suis tout à Dieu, il vient, il est là, je le sens, Il me touche, Il me 

laboure, Il me travaille sans cesse. Je suis tout en Lui et Lui vient en moi, à sa convenance. Quand Il me 

remplit, je deviens autre. Je l’aime, Il le sait. 

Un soir, Il m’a demandé : « veux-tu me suivre ? » Autrement dit, veux-tu témoigner pour moi ? A Sa 

demande, je suis allé porter le message suivant en Afrique : « Peuple d’Afrique, que votre prière soit 

abondante pour hâter le projet de Dieu pour vous ; c’est l’annonce d’une grande paix et d’une grande 

espérance. » 

Il s’agit d’une Bonne Nouvelle, pas seulement pour l’Afrique, mais pour tout le monde. 

Dieu va entrer en dialogue avec toute l’Humanité, 

Il utilise ce SYNODE pour annoncer son projet.  

 

EQUIPE 546 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

Des contres témoignages de membres pratiquants ont laissé des blessures profondes. 

Le témoignage de l’engagement des proches dans la préparation des offices, l’hospitalité. 

Des prêtres proches  et simples qui essaient vraiment de vivre l’Evangile 

EQUIPE 547 

 

Qu’est-ce qui dynamise notre foi ? 
Les lectures quotidiennes de la Parole de Dieu (bréviaire, liturgie des heures, évangile...) 

Le chapelet en breton ou en français tous les jours 

La prière du matin, seul ou en groupe. 

Lire un psaume avant la prière du matin ; l’écrire et le mettre dans la poche. 

Ecouter des Cd de psaumes en voiture ; apprendre des hymnes, des cantiques bretons. 

Faire du bien autour de nous, être actif auprès du CCFD par exemple, ou de l’accueil des 

migrants. 

Se consoler par la lecture des psaumes qui mélangent le concret et la prière 

Animer des célébrations en breton ou en français 

Entretenir de bonnes relations avec la famille 

Un mot, un intérêt, de son conjoint pour les lectures religieuses que l’on a. 

Préparer une homélie 

Ecouter RCF qui apporte un autre regard que les radios habituelles 
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Une rencontre, celle d’un prêtre ou d’une autre personne, d’un séminariste mobilisé pour aller 

en Algérie il y a qqs années, qui nous fait réfléchir. 

Des adultes qui s’engagent dans le baptème ou la confirmation. 

Ne pas faire de lectures religieuses « par obligation » mais par plaisir  

Lire des auteurs religieux qui ont approfondi leur réflexion sur un point de leur foi 

Se rendre compte que l’Esprit Saint agit au quotidien autour de nous, pour nous. 

Célébrer un pardon, un mariage, dans la joie ; la vie paroissiale peut tuer parfois le 

dynamisme de notre foi. 

Célébrer un mariage peut nous questionner devant ces couples « pauvres » apparemment de 

connaissances religieuses mais qui évoluent petit-à-petit 

Travailler sur le patrimoine de nos paroisses et se mettre sur dans les pas de nos prédécesseurs 

dans la foi 

L’eucharistie de chaque jour 

La réflexion avant chaque liturgie 

Rencontrer un malade et lui donner le sacrement des malades 

Lire certaines lettres de jeunes qui demandent un sacrement à l’Eglise 

Faire des traductions en breton de textes ou de cantiques 

Accueillir et participer au partage d’évangile que l’on fait chaque mois dans le quartier 

En voiture, lorsque l’on passe près des calvaires, des croix, dire une prière qui replace Dieu au 

centre de nos activités 

« Me ho salud kroaz venniget, ha kement kroaz zo barzh ar bed met deus ar memes Salver 

Jezuz Krist a zo bet kroaztaget warni » 

Expliquer ses convictions sur son lieu de travail lorsque l’on est entouré de personnes « anti-

Dieu », « anti-prêtres », etc.. 
 

 

EQUIPE 548 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 

Rencontres marquantes: 

- de « figures » telles que le Père François Guézou en Inde, le père Joseph Wresinski,  un frère 

de la Fondation St Jean de Dieu, des moines de St Benoit/Loire, St Jean Baptiste : empreintes 

de leur pensée, de leur façon de vivre   

- de figures très humbles : une maman, une grand-mère qui  a donné un chapelet, des petites 

gens : gestes, images restés en mémoire  

- des lectures à l’adolescence, dans un cadre de pensionnat très contraignant : découverte 

d’une liberté intérieure 

- de la beauté (musique, art) 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
- Recherches – rencontres – événements imprévus – souffrances (naissance inattendue, deuil, 

maladie...)  - joies 

EQUIPE 549 

Les RENCONTRES  



 
 

 

27 

La foi, c’est d' abord un don de Dieu par le Baptême et une espérance pour les hommes de croire, une 

attente spirituelle  

Une expérience chrétienne par souvent un milieu favorable ( par les ainés, l' école ) et les prêtres très 

présents à notre époques (adolescence ) ( catéchiste, patronage JAC ) 

C’est aussi la rencontre accueillante (1 témoignage) d’une dame chez qui se retrouvaient les enfants  

LE CHEMINEMENT DE FOI  

Notre engagement d’hospitaliers, pour certains d' entre nous auprès des malades au pèlerinage de 

Lourdes, a pour beaucoup nourri notre foi, de même que pour tous l' engagement dans la vie 

paroissiale   

EQUIPE 549 BIS 

Témoins  

Ma tante, petite sœur de Charles de Foucauld, infirmière au Liban pendant les années de 

guerre. Son témoignage m'a marqué, la solidarité, la fraternité étaient au cœur de sa vie. 

 

Les moines de Tibhérine, priants parmi des priants dont la vie était déjà donnée avant qu'elle 

ne soit prise, â ce pays l'Algérie. 

 

Le père Guy Gilbert, qui porte à bout de bras des écorchés de la vie, avec son franc parler, 

mais une foi inébranlable en Jésus Christ. 

 

Vécu en direct : à la messe à l'invitation du geste de paix par le diacre, ma voisine s'est 

déplacée pour aller porter la paix à une personne avec qui elle avait un conflit. « Si tu as causé 

quelques torts à une personne, va d'abord te réconcilier »... Réconciliation vécue au sein de 

l'église. 

 

Après le décès de mon fils, il y a 20 ans, j'ai gardé ma foi avec des hauts et des bas, c'est 

toujours une plaie ouverte....Besoin de dire d'être écouté, un parcours dur qui m'a amené 

vers les autres..... 

 

Le pape François est une bouffée d'air frais pour l'Eglise, pour le monde. Il rejoint avec une 

infinie tendresse, les petits, les démunis, les migrants.... Il nous invite à les amener à prendre 

leur place dans notre vie quotidienne et dans l'Eglise. Qu'elle soit moins rigide avec les 

divorcés, ceux qui vivent des situations difficiles. Beaucoup espèrent plus de souplesse de 

miséricorde. 

 

De nombreuses personnes dont des chrétiens se mobilisent pour accueillir des migrants 

dans nos villes et communes. 
 

EQUIPE 552 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
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Une femme par son courage et son engagement auprès des enfants dans la catéchèse alors qu`elle 

avait perdu son enfant 

Pour des personnes dans l`épreuve  leur foi leur donne la force pour continuer  l`espérance les fait 

avancer. 

Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 
La participation à des mouvements  d’Action Catholique  
 
La participation à des  groupes de prières, des Chorales 
 
Le groupe  soutient  aide à tenir ; on n`est plus seul. 

EQUIPE 553 

Les témoins rencontrés :  
 
La mémoire des anciens. 
 
Marqué par un pèlerinage à Lourdes (conversion récente d’une personne) 
 
Rencontre personnelle du Christ lors d’un partage. 
 
 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi:  
 
Droit à la parole pour chacun.  
 
Etre témoin, ne pas étouffer les autres 
 
Pourquoi l’Eglise est-elle figée devant la guérison des malades ; un témoignage de guérison à 
Lamballe retour de Lourdes. 
 
Pourquoi l’Evêque du Finistère refuse-t-il de reconnaître les apparitions de Ker Izinel ? 
 
Le respect de  la vie sous toutes ses formes. 
 
Lecture de la Bible 
 
Difficile de vivre la fidélité au Christ. 
 
Les témoins ne sont pas toujours bien accueillis. 
 
Conversion qui pose question pour l’entourage quelque fois jusqu’à la mise à l’écart. 
 
Les questions sur la résurrection, la foi, posées par d’autres personnes. 
 

EQUIPE 554 

 

Les témoins rencontrés :  
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La rencontre de chrétiens qui m’ont entraînées à étudier la Bible ce qui fait que je participe au synode 
aujourd’hui. 
Les jeunes avec leur enthousiasme un peu délirant parfois mais tellement heureux. 
Une mamie avec ses petits enfants non baptisés et accueillis : « Dis mamie c’est parce qu’ils sont 
chrétiens qu’ils sont aussi gentils avec nous » 
Un pèlerinage.  
Un prêtre un peu baroudeur. 
A travers les préparations au catéchisme des enfants. 
 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi:  
 
L’engagement de certains chrétiens. 
 
Les personnes fragiles sont souvent laissées de côté.. 
 
La rencontre de chrétiens qui m’ont entraînées à étudier la Bible ce qui fait que je participe au synode 
aujourd’hui 
 
Passé par la Vierge Marie pour aller au christ. 
 
Il faut aimer gratuitement et non pour avoir quelque chose en retour. 
 
Tout n’est pas révélé ; enfer, purgatoire, crainte de Dieu. Ce que veut dire Christ est descendu aux 
enfers.  
 

EQUIPE 555 

 

Les témoins rencontrés. Ce qui m’a touché…interpellé… 
Les témoins évoqués :  

- pour la plupart, la mère, la grand’mère, parfois le couple parental. 
- L’invitation d’une amie alors qu’elle était en détresse : ‘’ j’ai besoin de toi !’’ 
- Au sein d’une équipe professionnelle. 

Comment ? :  
- Par l’exemple de leur vie :’’Ils vivaient les valeurs qu’ils nous enseignaient.’’ 
- Par la prière à deux( avec la grand’mère) vécue comme une connivence intime. 
- Par le don total du père au chevet de son enfant dans le coma durable. 
- Par une écoute patiente, par une attention à l’autre. 

Quelles valeurs transmises ? :  
- Le désintéressement, 
- La persévérance, 
- Le courage dans les épreuves de la vie 
- Une foi en vérité et non hypocrite, 
- Le pardon 
- La disponibilité à autrui 
- Le goût et la beauté de la prière 

 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

- Le besoin de ‘’cultiver mon amour pour le Seigneur’’ comme dans le jardin, un travail de tous 
les jours pour ôter  les mauvaises herbes surtout quand il pleut beaucoup dans notre vie. 

- La foi nous fait sortir des épreuves de la vie et nous amène à l’Espérance. 
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- ‘’ Ce que je fais, je le fais à la place de Dieu’’ lors des visites auprès des personnes en souffrance. 
- … ‘’mais pas de bon souvenir du catéchisme…’’ 

Les inquiétudes qui demeurent : 
- Tristesse devant le refus de toute spiritualité chez les jeunes, surtout la génération qui nous 

suit, l’impossibilité d’un dialogue sur ce thème, la remise en cause des valeurs morales  
- ‘’L’évolution d’un monde pas facile à comprendre’’. 
- ‘’ L’éclatement de l’unité dans ma famille’’. 
- ‘’Sans la foi je ne serai que dans le Néant.’’ ‘’Dans la vie, il faut croire en quelque chose !’’ 
-  ‘’Il ne faudrait pas que la foi en actes ne soit qu’un moyen d’échapper à la solitude’’. 

Les raisons et les motifs d’Espérance : 

- L’amitié au cœur des services paroissiaux. La vie paroissiale est ressentie comme un soutien 

nécessaire.  

- Des jeunes sont en recherche et certains entrent dans les monastères. 

- La rencontre des grands souffrants et des personnes âgées en institution rend mes plaintes 

bien futiles. 

Foi et Espérance sont indissociables. ‘’ La Foi que j’aime le mieux, dit Dieu, c’est l’Espérance (Charles 

Péguy) 

EQUIPE 558 

Les témoins rencontrés, Ce qui m’a touché…interpellé…. 

Parents, religieux ou prêtres (oncles, tantes).Sont des exemples pour les enfants 
Prêtre « père spirituel » qui nous accompagne ou ramène à la Foi 
Prêtre investis auprès des enfants : Jeunesse Agricole Catholique, Scoutisme, JMJ, Foot, Pardons, 
Pèlerinages (Lourdes),Tro Breiz 
 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi :  
 
Création d’un groupe de Prière des Mères 
Scoutisme 
JMJ 
Tro Breiz 
Pardons 
Rencontre avec des amis, des prêtres, des séminaristes et des non croyants en quête 
 

EQUIPE 560 

L'Abbé Pierre, Soeur Emmanuelle, Mère Térésa, ma grand-mère, 
Mes parents, un oncle missionnaire, une catéchiste, 
Rencontres lors des préparations caté. 
Ces témoins nous touchent par leurs qualités humaines : générosité, le sens de l'effort, le 
missionnaire marchait 3 h pour aller à la messe, partage, accueil, leur disponibilité, la gentillesse, 
discrétion. 
Ce sont des exemples qui montrent le côté positif de l'être humain. 
 
Ce qui a marqué mon cheminement de foi… 

Etre chrétien suscite des interrogations pour les non croyants. 
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Exemples :  
Sur mon lieu de travail les gens sont surpris parce que je vais à la messe. 
A l'école: Pourquoi vas-tu au caté ? Demandent certains enfants à d'autres enfants. 
Certaines images négatives sont évoquées  « grenouille de bénitier » 
Cependant les chrétiens semblent mieux considérés que les musulmans et les juifs. 
Eglise différente en France et en Colombie ( en Colombie Eglise plus joyeuse ) 
Mon baptême m'a beaucoup marqué en Colombie quand j'avais 5 ans. 
Ensuite je n'ai pas continué (comportement des prêtres) 
Autrefois l'Eglise parlait beaucoup de punition : on faisait peur aux enfants. 
Aujourd'hui Dieu est montré comme un Dieu d'Amour. 
 
Evangile et la rencontre de Jésus Christ sont-ils une Bonne nouvelle pour moi ? 
L' Evangile nous met en relation avec Dieu. 
Jésus Christ est une force pour continuer 
                       Quelqu'un pour avancer 
                       Quelqu'un à qui se confier 
                        C'est l'espérance que nous sommes écoutez, aimés malgré les hauts et les    
                        bas. 
A la question de sa fille qui a fait une coupure après la confirmation: 
« Pourquoi tu ne m'as pas obligé à aller à la messe » 
La maman a répondu que c'était une invitation et une maniére de partager. 
Malgré les réticences de son fils cette maman a souhaité qu'il chemine vers la confirmation . Son fils 
était content d'avoir cheminé vers la confirmation. 
 

EQUIPE 562 

ai-je eu l’occasion de rencontrer des hommes et des femmes qui m’ont parqué par leur 

engagement, leur témoignage de foi chrétienne ?  

 

 Différents témoignages ont été donnés concernant cette question…  

 La rencontre avec des missionnaires 

 Expérience de l’Afrique 

 Des lieux… monastères ou autres ! 

 Des anciens professeurs…  
 

EQUIPE 564 

Ai-je eu l'occasion de rencontrer des hommes et des femmes qui m'ont marqué par leur 

engagement, leur témoignage de foi chrétienne ? 

 
A. Rencontre avec une amie qui par son comportement a renforcé ma foi : une personne jamais dans 
le jugement. Elle  est à présent dans une Maison de retraite, sa présence me manque beaucoup, 
 
Y. Les gens nous enseignent et là on peut ressentir le poids de notre responsabilité, on est regardé par 
les personnes extérieures à l'Eglise, 
 
D.Je n'ai pas rencontré de personnes qui m’aient influencée mais, quand je ne m'y suis pas attendue, 
après une histoire très lourde, je me suis retrouvée prostrée 3 jours d'affilé et j'ai pu alors prendre 
l'ampleur de ma petitesse et de ma fragilité, 
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MH. Après grave maladie j'avais un refus de Dieu, je ne pouvais plus prier et lors d'une Messe, 
l'homélie m’a parlé  
puis une autre fois, Rue du Bac, lors des confessions, lors du sacrement de la tendresse, Je me suis 
sentie enfant de Dieu. 
 
M.J'étais catholique sans plus mais à travers de rencontres avec des prêtres et des civils, nous avons 
pris l'habitude de faire des réunions de chrétiens joyeux 
 
G. & L ont été marqués dans leur foi par leur famille, 
 
Qu'est-ce qui nourrit et dynamise notre foi dans la vie de tous les jours ? 
 
Les pratiques journalières pour chacun des participants 
Le partage de l'Evangile en couple 
 


